

Miércoles 9 de mayo de 2018

SECRETARIO

México, potencia mundial agroalimentaria: Peña. -El Presidente Enrique Peña Nieto subrayó que la autosuficiencia alimentaria de un país es un mito que hay que romper, pues ningún país del mundo produce todo lo que consume. Al recordar que México se ha posicionado como una potencia agroalimentaria en los últimos cinco años, dijo que "aspirar a lo que parece ha sido casi un mito, un hito por alcanzar, porque en un mundo globalizado francamente no hace sentido ni razón, el de aspirar a la autosuficiencia. Durante la Clausura de la 34 Asamblea del CNA y la Presentación de la Estrategia de Atención Integral a Jornaleros Agrícolas Migrantes, el Primer Mandatario enfatizó que los países deben aspirar a garantizar la disponibilidad de alimentos, como ocurre en México, que tiene una fuerte producción interna, "tanto, que hoy es más lo que exportamos que lo que importamos". "Esto da cuenta de cómo los vínculos comerciales entre los dos países, son profundos y beneficiar a productores y consumidores de ambos lados de la frontera", enfatizó acompañado por el **secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa**. En este contexto, Peña Nieto firmó el convenio de la Estrategia de Atención a Jornaleros Agrícolas Migrantes que cumple una instrucción hecha en 2016 para el establecimiento de prioridades de política pública en materia de salud, educación, alimentación, empleo para atender a esta población. –Impacto el Diario PP 4, 5, La Razón PP 10, El Heraldo de México PP 12, Ovaciones PP 2, Milenio 22, 24 Horas 6, Reforma 13 A, La Prensa 31, Excélsior 16, La Jornada 17, El Sol de México 5 A, El Economista 52, El Universal 4 A, El Financiero PP 7, Crónica 10, Al día 9, 8 Columnas 15

1



Mejoramiento de semillas y capacitación a productores factores importantes para incrementar la productividad en el campo: Baltazar Hinojosa. -Ofrecer a los productores de México una mejor semilla, así como un óptimo acompañamiento técnico es parte fundamental de los objetivos de la **SAGARPA** para incrementar la productividad agrícola y conseguir una mayor calidad de vida de los habitantes del campo, señaló el **titular de la dependencia, Baltazar Hinojosa Ochoa**. Durante su visita a la sede global del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), el **secretario de Agricultura** expresó su reconocimiento a la labor de investigación para el desarrollo agrícola sostenible que realiza este Centro, así como por los resultados que ha dado el programa MasAgro, proyecto bilateral de cooperación entre la **SAGARPA** y el **CIMMYT** con el objetivo de lograr la intensificación sustentable de los sistemas productivos de maíz y trigo en México. En la visita al CIMMYT participaron, también, el subsecretario de Agricultura de la SAGARPA, Jorge Luis Zertuche Rodríguez; el delegado de la SAGARPA en Tamaulipas, Eduardo Mansilla y el director de Productividad y Desarrollo Tecnológico de SAGARPA, Marco Solís; así como los miembros del Comité Directivo del CIMMYT e investigadores del programa MasAgro. –La Jornada 17, Reforma 2, Abc 12, Hoja de ruta digital, Red financiera, El arsenal, Yancuic, 20 minutos, Minuto uno Tamaulipas, Enfoque noticias, Calle México, Infórmate, Panorama agrario, Talla política

2

Laboral, el tema más complicado del TLCAN (Cuenta corriente por Alicia Salgado). -Ayer, durante la XXXIV Asamblea General Ordinaria del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que preside Bosco de la Vega Valladolid, se firmó el Convenio de Colaboración para la Atención a Jornaleros Agrícolas Migrantes frente al presidente Enrique Peña y, que sin duda, tendrá impacto importante en las negociaciones de la mesa laboral dentro de la revisión del Tratado de Libre Comercio que encabeza el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. Este convenio se suscribió con el Infonavit, la STPS, la Sedesol, la Amafore, la SHCP, Sagarpa y, sobre todo, el IMSS. Otro tema que llamó la atención, además de la Agenda 20/30 del CNA, es el anuncio de la instrucción del presidente Enrique Peña al **secretario de agricultura, Baltazar Hinojosa**, para que actualice las referencias de ingreso/objetivo que no son otra cosa que los precios de garantía para el pago de subsidios en coberturas agrícolas, transporte y almacenamiento. –Excélsior 5

MONITOREO

Difundido el 8 de mayo 2018

SECRETARIO

Autosuficiencia alimentaria, mito que hay que romper: Peña Nieto

El presidente Enrique Peña Nieto subrayó que la autosuficiencia alimentaria de un país es un mito que hay que romper, pues ningún país del mundo produce todo lo que consume.

Al recordar que México se ha posicionado como una potencia agroalimentaria en los últimos cinco años, dijo que “aspirar a lo que parece ha sido casi un mito, un hito por alcanzar, porque en un mundo globalizado francamente no hace sentido ni razón, el de aspirar a la autosuficiencia. Auténticamente ha sido una política del pasado equivocada”.

Durante la Clausura de la 34 Asamblea del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y la Presentación de la Estrategia de Atención Integral a Jornaleros Agrícolas Migrantes, el mandatario enfatizó que los países deben aspirar a garantizar la disponibilidad de alimentos, como ocurre en México, que tiene una fuerte producción interna, “tanto, que hoy es más lo que exportamos que lo que importamos”.

Dijo que en los últimos tres años, tener un campo más productivo y exportador ha permitido, por primera vez en 25 años, tener una balanza comercial agroalimentaria superavitaria, pues hoy México vende 20 por ciento más de alimentos de los que le compra al mundo.

Señaló que desde el 2016, el país es el primer proveedor de alimentos de Estados Unidos, uno de los mercados consumidores más grandes del mundo, posición que no se había alcanzado desde que se firmó el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

“Esto da cuenta de cómo los vínculos comerciales entre los dos países, son profundos y beneficiar a productores y consumidores de ambos lados de la frontera”, enfatizó acompañado por el **secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa**.

Peña Nieto reconoció que no obstante esta “realidad alentadora”, existen retos en el sector agropecuario, pues junto con el sector agrícola y pecuario, industrializado y moderno, existe otro de baja productividad y de bajos ingresos.

<https://www.callemexico.com/principal/autosuficiencia-alimentaria-mito-romper-pena-nieto/>

<http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1077475.html>

<http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/advier-te-epn-que-la-autosuficiencia-alimentaria-es-un-mito-105>

<https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2018/05/08/pena-nieto-clausura-34-asamblea-cna-presentacion-estrategia-atencion-integral-jornaleros-agricolas-migrantes.htm>

<https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/368361-autosuficiencia-alimentaria-mito-que-hay-que-romper-pena-nieto.html>

SINTESIS INFORMATIVA

<http://imagenagropecuaria.com/2018/autosuficiencia-alimentaria-mito-que-hay-que-romper-epn/>

<http://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-se-consolida-como-el-principal-proveedor-de-alimentos-de-eu-pena>

<https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1389308&sc=682>

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/531544>

<http://www.pulsopolitico.com.mx/2018/05/mexico-potencia-agroalimentaria-epn/#more-1444062>

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018017241nc.mp3
2018-05-08 Formato 21 de las 15:00 hrs. 1110 Khz. 08 15:26

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018015377nc.mp3
8/05/18 Enfoque (100.1 FM) 13:00

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018015664nc.mp3
8/05/18 De 1 a 3 en la Red (92.1 FM) 13:27, 14:16

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018016110nc.mp4
8/05/18 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 13:24

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018016301nc.mp4
8/05/18 De Ida y Vuelta (Canal 40) 13:56

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018016361nc.mp4
8/05/18 Noticias MX (Canal 4) 14:00

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018017026nc.mp4
2018-05-08 Once Noticias 14:00 hrs. C-11 14:02

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018017243nc.mp4
2018-05-08 Milenio Noticias Tarde 2da C-120 (IZZI) 15:17

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018017403nc.mp3
2018-05-08 Formato 21 de las 15:00 hrs. 1110 Khz. 15:40

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018017423nc.mp4
2018-05-08 Al Sonar la Campana C-150 (IZZI) 15:31

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018251nc.mp3
2018-05-08 Formato 21 de las 15:00 hrs. 1110 Khz. 16:42

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018309nc.mp4
2018-05-08 Milenio Noticias Tarde 2da C-120 (IZZI) 16:22

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018322nc.mp4
2018-05-08 Las Noticias de las 16:30 hrs. C-416:50

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018355nc.mp3
2018-05-08 Formato 21 de las 15:00 hrs. 1110 Khz. 16:50

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018858nc.mp4
2018-05-08 Milenio Noticias Tarde 3ra 17:00 hrs. C-120 (IZZI) 17:21

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018722nc.wmv
2018-05-08 Las Noticias de las 17:00 hrs. C-4 Abierta 17:13 hrs.

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018722nc.mp4
2018-05-08 Las Noticias de las 17:00 hrs C-4 17:13

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018019069nc.mp4
2018-05-08 Entre MercadosC-150 (IZZI) 17:38

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018019662nc.mp3

2018-05-08 La Red de Radio Red 2da 92.1 Mhz. 18:22

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018019813nc.mp4

2018-05-08 Milenio Noticias Tarde 3ra 17:00 hrs. C-120 (IZZI) 18:36

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018019919nc.mp3

2018-05-08 Enfoque Financiero 100.1 Mhz. FM 18:38 hrs.

Se registraron **12** impactos del Boletín 128.- “Mejoramiento de semillas y capacitación a productores factores importantes para incrementar la productividad del campo: Baltazar Hinojosa”.

Portales de Internet: 12

Boletín 128.- “Mejoramiento de semillas y capacitación a productores factores importantes para incrementar la productividad del campo: Baltazar Hinojosa”. Ofrecer a los productores de México una mejor semilla, así como un óptimo acompañamiento técnico es parte fundamental de los objetivos de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) para incrementar la productividad agrícola y conseguir una mayor calidad de vida de los habitantes del campo, señaló el titular de la dependencia, Baltazar Hinojosa Ochoa.

Durante su visita a la sede global del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), el secretario de Agricultura expresó su reconocimiento a la labor de investigación para el desarrollo agrícola sostenible que realiza este Centro, así como por los resultados que ha dado el programa MasAgro, proyecto bilateral de cooperación entre la SAGARPA y el CIMMYT con el objetivo de lograr la intensificación sustentable de los sistemas productivos de maíz y trigo en México. Baltazar Hinojosa subrayó que es fundamental para nuestro país el “Plan Maíz para México 2030”, estrategia desarrollada por más de 80 organizaciones mexicanas que colaboran con el CIMMYT para sustituir las importaciones que se realizan de este grano.

Lo anterior, explicó, se debe realizar invirtiendo en la generación sostenible de maíz en México, ya que se cuenta con todos los recursos e infraestructura en nuestro país para lograr una mayor producción

Por su parte, Martin Kropff, director general del organismo internacional, expresó que el mundo reconoce la alianza entre ambas instituciones como única en su tipo y como un ejemplo del liderazgo de México en el desarrollo agrícola sostenible.

“Estamos muy honrados de estar aquí y de poder tener impacto mundial gracias a su apoyo”, aseguró Kropff, luego de señalar que las tecnologías y semillas que desarrollamos en México se usan en África, Asia, América Latina y, prácticamente, en todo el mundo.

A su vez, Bram Govaerts, Representante del CIMMYT en las Américas, dio ejemplos concretos del impacto positivo que las semillas, tecnologías y prácticas intensivas sustentables de MasAgro han tenido en México.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/531622>

<https://hojaderutadigital.mx/mejoramiento-de-semillas-y-capacitacion-a-productores-factores-importantes-para-incrementar-la-productividad-del-campo-baltazar-hinojosa/>

<http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38919-necesario-el-mejoramiento-de-semillas-y-capacitacion-a-productores>

<http://www.elarsenal.net/2018/05/08/mejoramiento-de-semillas-y-capacitacion-a-productores-factores-importantes-para-incrementar-la-productividad-del-campo-baltazar-hinojosa/>

<http://yancuic.com/mexico/titular-de-la-sagarpa-visita-el-centro-internacional-de-mejoramiento-de-maiz-y-trigo>

<https://www.20minutos.com.mx/noticia/366531/0/necesario-invertir-en-agricultura-sostenible-para-elevar-produccion/>

<https://minutounotamaulipas.com/33146-2/>

<http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/sagarpa-ofrece-acompa-amiento-t-cnico-para-incrementar-productividad-agr-cola>

<https://www.calleMexico.com/sociedadypoder/mejoramiento-semillas-capacitacion-productores-factores-importantes-incrementar-la-productividad-del-campo-baltazar-hinojosa/>

<https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/368426-necesario-invertir-en-agricultura-sostenible-para-elevar-produccion.html>

<https://panoramaagrario.com/2018/05/mejoramiento-de-semillas-y-capacitacion-a-productores-factores-importantes-para-incrementar-la-productividad-del-campo-baltazar-hinojosa/>

<http://www.tallapolitica.com.mx/mejoramiento-de-semillas-y-capacitacion-a-productores-factores-importantes-para-incrementar-la-productividad-del-campo-baltazar-hinojosa/>

SAGARPA

Michoacán gana terreno en exportación agrícola

Durante la última década Michoacán incrementó sus exportaciones agrícolas en aproximadamente un 300 por ciento, debido en buena parte al boom del aguacate (**SAGARPA**, 2016). Además, durante los últimos dos años, la entidad incrementó de 2.2 a cuatro por ciento su aportación al Producto Interno Bruto Nacional (Inegi, 2017) debido, justamente, a factores como el agro.

Al generar más de diez millones, 775 mil toneladas anuales de agro-productos, y exportar a más de 50 países, la nuestra es actualmente la primera entidad del país en generar recursos derivados de las labores económicas del sector primario (Inegi, 2016), y la segunda en cuanto a la aportación del Producto Interno Bruto (PIB) nacional en este mismo sector.

Hablamos de algo así como 76 mil millones de pesos anuales, según datos de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario (Sedrua).

Tal bonanza del campo estatal es compartida con el agro nacional, que vive «un gran momento gracias al incremento en la producción, a las exportaciones, que son las más altas en toda nuestra historia, y al cumplimiento en los estándares de sanidad» (SAGARPA, 2017).

Sin embargo, el reto para los agroproductores michoacanos está no sólo en mantener los volúmenes y el valor de su producción, sino también en hacer sustentable su actividad (por ejemplo, el cultivo de aguacate ha puesto en riesgo la disponibilidad de agua en la entidad; Cambio de Michoacán, 23/04/2018).

Y, en un «contexto de realización productiva», asegurar un equilibrio entre la rentabilidad y el desarrollo rural –apunta el análisis reciente de la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación**– que considere la calidad de vida de los trabajadores del sector.

Otro reto importante, debido a nuestra dependencia para con el mercado estadounidense (ocho de cada diez productos que exportamos va para ese país), es diversificar los productos y los mercados al exterior, especialmente ahora cuando se discute el Tratado de Libre Comercio para América del Norte.

Exportaciones 2017

Durante la temporada 2017, aun cuando se mantuvo como el primero de nuestros productos en el exterior, e incluso aumentó su presencia, el aguacate dejó de representar el 91 por ciento de nuestras exportaciones agrícolas y se situó en un 85 por ciento de las mismas, debido al avance de productos como el mango, cuya venta al exterior aumentó en 52 por ciento (Sedrua, 2018).

Vale decir, en todo este contexto intervienen factores externos, como el clima, ya que se siembra y cosecha en diferentes ciclos de tiempo. «Entender la lógica de la estacionalidad y los ciclos agrícolas permite comprender el comportamiento de los precios y del intercambio de mercancías dentro y fuera del país» (SAGARPA 2018).

<https://panoramaagrario.com/2018/05/michoacan-gana-terreno-en-exportacion-agricola/>

Cientos de campesinos bloquean oficinas de SAGARPA

Cientos de campesinos de la Organización Pueblos Unidos para el Desarrollo Sustentable de la Sierra, de varios estados de del país, se plantaron frente a las oficinas de la **SAGARPA** ubicadas sobre [Municipio Libre 377](#), en Santa Cruz Atoyac. Los trabajadores rurales solicitan apoyos económicos para pequeños y medianos productores agrícolas. Campesinos protestan ante **SAGARPA** y desquician vialidades Se concentraron frente a la dependencia, instalaron carpas, casas de campaña, así como cocinas improvisadas, y colocaron mantas en todos los accesos, por lo cual los empleados de la Secretaría no podían ingresar y salir del edificio. La vialidad de Municipio Libre está cerrada a la altura de Cuauhtémoc; ante esto, policías capitalinos implementan un operativo de resguardo y, para agilizar la vialidad en zonas aledañas, sus unidades fueron estacionadas en las inmediaciones. Se plantan campesinos en SEGOB, **SAGARPA** y SEDESOL. Los líderes rurales están en reunión con autoridades de **SAGARPA**, para solicitar audiencia, por lo que los campesinos están a la espera de que sean atendidos, de lo contrario van a permanecer en plantón.

<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/05/08/al-menos-600-campesinos-protestan-afuera-de-sagarpa-7890.html>

<http://www.excelsior.com.mx/comunidad/cientos-de-campesinos-bloquean-oficinas-de-sagarpa/1237620>

<http://www.eldiariodevictoria.com/2018/05/08/acampan-campesinos-en-sedesol/>

<https://elbigdata.mx/city/campesinos-bloquean-eje-7-sur-frente-a-sagarpa/>

<https://paolarojas.com.mx/organizaciones-campesinas-bloquean-calles-frente-a-sagarpa/>

En Oaxaca se despliega operativo

En Oaxaca se despliega operativo para evitar la toma de las inmediaciones de las oficinas Administrativas del Gobierno Estatal. También están tomadas la delegación de la **SAGARPA** y la delegación de SEDESOL por tercer día consecutivo, esto por parte de un grupo de la Secretaría de la Mujer que pide créditos a la palabra.

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018013219nc.mp4

8/05/18 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 11:30

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_08052018/08052018018211nc.pdf

<http://www.elarsenal.net/2018/05/08/campesinos-de-oaxaca-toman-la-delegacion-de-sagarpa/>

<https://www.rioaxaca.com/2018/05/08/campesinos-protestan-en-sagarpa-exigen-programas-para-el-campo/>

SECRETARÍA

Productores de agave presentan un plan para fortalecer la industria tequilera.- Productores de agave azul tequilana weber, base del tequila 100 por ciento puro, propusieron al gobierno federal un plan estratégico que permitiría fortalecer esa industria y estaría basado en la "agricultura por contrato, la trazabilidad del agave - desde su origen hasta su destino-, un inventario de la planta en los estados con denominación de origen e impulsar la investigación y desarrollo tecnológico". Con la agricultura por contrato se daría certeza al productor y con la trazabilidad origen-destino del agave se contaría con una guía para la jima del producto y pasaporte, en el cual se establecería dónde fue plantado y dónde servirá de base para la fabricación de tequila, lo que evitaría robos. "En cuanto al inventario, se tendría certeza sobre cuánto agave existe, dónde se encuentra y su edad. Ello, sobre todo, si se realiza un inventario satelital **Siap (Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera)**", agregó García Quirarte. *La Jornada*, 23

9

Siguen compras de gobierno a pymes.- Diconsa, Procuraduría General de la República, ISSSTE, Capufe, Presidencia de la República y las secretarías de Gobernación, de la Defensa Nacional, **Agricultura** y Función Pública, entre otras, no llegan ni a 5% en el programa para adquirir mercancías a pequeñas y medianas empresas en el cumplimiento de su meta, según la Tabla de Avances de los grandes compradores que elabora la Secretaría de Economía. Los compromisos con Pymes en 2018 por parte de los grandes compradores del gobierno son de 20 mil millones para la Secretaría de Comunicaciones y Transportes; Diconsa con 5 mil 361 millones; Liconsa, 4 mil 917 millones; ISSSTE, 4 mil 465 millones; Petróleos Mexicanos, 3 mil millones; Secretaría de la Defensa Nacional, 3 mil millones; Capufe, 3 mil 800 millones; **Secretaría de Agricultura**, mil 248 millones; Secretaría de Gobernación, mil millones, y Procuraduría General de la República, con 700 millones. *El Universal*, 3-B

Senasica busca eliminar de productos orgánicos la etiqueta de "libre de OGM".- La leyenda en las etiquetas de los productos orgánicos que informa a los consumidores que se trata de alimentos "libres de organismos genéticamente modificados (OGM), también conocidos como transgénicos", y les da oportunidad de estar informados y tomar mejores decisiones, podría ser eliminada por el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, señalaron organizaciones ambientalistas. En el artículo 44 del reglamento de la Ley de Productos Orgánicos se señala que "en el etiquetado de los productos orgánicos se deberá asentar el número de certificado, el de

identificación del organismo que los expide, así como la mención de que el producto se encuentra libre de transgénicos". Ahora la intención es dejar un etiquetado confuso, pues se propone "que en los productos orgánicos se asiente el número de certificado orgánico, el de identificación del organismo de certificación orgánica expedidor con la leyenda "certificado orgánico por la entidad que lo produce", a lo cual se agrega la leyenda: "no se aplicaron los métodos excluidos por la Ley de Productos Orgánicos". **La Jornada, 35**

La agricultura es la principal causa de escasez de agua: FAO.- De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el cultivo en el campo es la principal causa de la escasez de agua. Representa casi 70 por ciento de todas las extracciones de este recurso, y hasta 95 por ciento en algunos países en vías de desarrollo. No obstante, hay cultivos que tienen poco impacto en la huella hídrica. Por ejemplo, para producir un kilo de lentejas sólo se requieren mil 250 litros de agua, sin embargo, para producir un kilo de carne se necesitan 13 mil litros. Aparte, Rafael Sánchez Bravo, director del Laboratorio de Tecnologías Hídricas Innovadoras de la **Universidad Autónoma Chapingo (Uach)**, destacó que el requerimiento hídrico para la producción de alimentos en México varía, debido a las prácticas de producción que se utilizan, por lo cual la huella hídrica en México es más elevada, para algunos productos, en comparación con la de los países desarrollados. **La Jornada, 36**

10

¿Negocian ya? (De Naturaleza política de Enrique Arada).- Existen cada vez más versiones y evidencias respecto de que, al tiempo que López Obrador y sus más cercanos en el trabajo (electoral) "de tierra" se empeñan en consolidar y aun ampliar la innegable ventaja que tiene en prácticamente cuanto sondeo y/o encuesta se realiza, otros más han comenzado a definir las acciones a realizar apenas ganen los comicios, si fuera el caso. Es en este ámbito, por ejemplo, que más allá de la supuesta o real revisión de todos y cada uno de los contratos signados en el marco de la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, de si el mismo avanza o no, equipos de especialistas vinculados a Morena trabajan en la definición de las tareas a emprender "el día después..." y que pasa igual por la realización de un par de consultas populares hasta la descentralización, transformación-integración e incluso desaparición de secretarías completas: Función Pública, Sedatu, **SAGARPA**, Turismo y más. **Excélsior, 24**

Campesinos exigen recursos a la sagarpa.- Campesinos exigen recursos a la Sagarpa Entre 600 y mil integrantes de la organización Pueblos Unidos para el

Desarrollo Sustentable de la Sierra protestaron desde ayer en la mañana frente a la **SAGARPA**. mandan el pago de recursos para proyectos productivos. **La Jornada, 9 Crónica, 18 ciudad**

Solapan autoridades depredación ilegal de acuíferos en Chihuahua.- En noviembre de 2017 los barzonistas dieron a conocer la existencia de 11 pozos ilegales en el rancho La Mojina, propiedad de Joel LeBarón, los cuales afectan directamente al acuífero Flores Magón Ahumada, donde se suscitaron hechos violentos en abril pasado. Señalaron la entrega irregular de apoyos de la **SAGARPA** y de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para electrificación de sistemas de bombeo y tecnificación, además de que ambas dependencias no atendieron la veda impuesta al acuífero. **La Jornada, 28**

Establecen medidas fitosanitarias para el embalaje de madera.- Con el fin de reducir el riesgo de introducción o diseminación de plagas de importancia cuarentenaria al país a través del embalaje, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) elaboró la NOM-144 SEMAR- NAT-2017, que entró en vigor el pasado 23 de abril. El embalaje como son tarimas, cajas, cajones, jaulas, carretes, estiba y calzas, generalmente es fabricado con madera no manufacturada, que carece de un procesamiento o tratamiento suficiente para eliminar las plagas. En la elaboración de este documento participaron representantes del gobierno federal, asociaciones civiles y la academia como la Asociación de Normalización y Certificación, la Asociación Mexicana de Envase y Embalaje; la Universidad Autónoma Chapingo, entre otros. Además, participaron representantes de la **SAGARPA**; el **SENASICA** y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente. **El Valle, 3**

11

A renglón seguido/ Valle de México por Rubén Pérez- DONDE también reventaron por la ineficiencia y falsas promesas fue en la Universidad Autónoma de **Chapingo**, pues integrantes del sindicato de trabajadores de esa casa de estudios protestaron durante el tercer informe del rector, José Sergio Bárrales Domínguez, porque no se han cumplido los acuerdos pactados durante la revisión al contrato colectivo.- **La Prensa, 7**

Desplegado.- Consejo Nacional Agropecuario, Neovia, agradece a la Presidencia de la República, la SAGARPA y especialmente, al Consejo Nacional Agropecuario A.C. La distinción otorgada a Neovia con el Premio Nacional Agropecuario. Recibimos con gran orgullo esta distinción y extendemos nuestro agradecimiento y

felicitación a todos nuestros colaboradores por su empeño y dedicación en pro de la innovación y calidad agroalimentaria.- **Excélsior, 39**

Agronegocios / Cambios en los patrones del consumo de alimentos en México.- En esta parte, con base en la ENIGH del Inegi, se muestran los cambios en el consumo, a través de la tendencia que implica el paso de una dieta basada en cereales, aceites, grasas, azúcar y mieles hacia otra orientada a proteínas como las provenientes del pollo, huevo y derivados de leche, como se muestra a continuación. El huevo se ha mantenido como la principal fuente de proteínas de origen animal. En 1996, 50% de los hogares lo consumieron y, en el 2012, 59%. Asimismo, en 1996 de cada 100 pesos destinados a alimentos, al huevo se orientó 5.8%, similar al 2012. Después del huevo, la carne de pollo se ha sostenido como fuente de proteínas. En 1996, de cada 100 hogares del estrato en cuestión, 25% consumió el producto, siendo que en el 2012 aumentó a 42%. En la alimentación nacional, la tortilla de maíz sigue siendo relevante. En 1996, de cada 100 hogares, 43% consumió tortillas, en tanto que, en el 2012, fue 56%. Los cambios en los patrones de consumo representan oportunidades de innovación para la agroindustria, los oferentes de comida preparada, tiendas y supermercados; por lo mismo, oportunidades para nuevos negocios orientados a la atención de los requerimientos alimenticios de las familias del país.- **El Economista, 13 TE**

12

SECTOR

Prevén un récord en exportaciones.- Tras aseverar que no aceptarán cuotas ni aranceles en la negociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) prevé que las exportaciones agroalimentarias se ubicará en 35 mil millones de dólares al cierre de 2018. El presidente del organismo. Bosco de la Vega Valladolid. También pronosticó que México pasará del lugar décimo segundo en producción de alimentos a ubicarse entre las primeras diez posiciones para 2021. "En la exportación de alimentos pasaremos del lugar número diez al octavo para 2022". En la clausura de la 34 Asamblea General Ordinaria del CNA, el representante de la cúpula agrícola presentó al presidente Enrique Peña Nieto la estrategia de Atención integral para Jornaleros Agrícolas, a través de la cual se comprometen a mejorar las condiciones de trabajo, ingreso, alojamiento, vivienda, seguridad social, ahorro, educación y movilidad. - **Excélsior, 8**

Ven agropecuarios acuerdo del Tratado para este mes.- Hay posibilidades de concretar una renegociación del TLCAN antes del 15 de mayo, aunque es

importante tener en cuenta alternativa al Acuerdo Transpacífico ante cualquier escenario, dijo el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega, El directivo explicó que EU tiene presión para que el TLCAN se avale por el actual Congreso, ya que de lo contrario los próximos legisladores serán quienes definan la continuidad del acuerdo comercial, toda vez que en los próximos meses se llevarán a cabo elecciones en ese país para renovar las cámaras legislativas. Explicó que en caso de que México, EU y Canadá no alcancen un consenso para modernizar el acuerdo, una alternativa podría ser el Acuerdo Amplio y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP, por sus siglas en inglés). Lo anterior, apuntó, al considerar como un escenario posible la inclusión de Estados Unidos al también llamado TPP-11, tratado que fue firmado el pasado 8 de marzo en Santiago de Chile.- **Crónica, 25 Neg / La Razón, 16**

Rechaza EU propuesta de México en TLCAN.- México propuso elevar de 62.5 a 70% el contenido regional para la industria automotriz, durante la renegociación del TLCAN, propuesta que fue rechazada por EU, según reportaron agencias internacionales. La propuesta mexicana fue una respuesta a una demanda estadounidense de una cuota del 75 por ciento, dijeron este martes cuatro fuentes familiarizadas con el asunto. Otros temas que también han complicado las discusiones son la vigencia del TLCAN, el acceso a mercados agrícolas y los mecanismos para solucionar controversias comerciales.-**Crónica, 25 Neg**

13

Alerta agro riesgos por minimis en TLC- El sector agropecuario de México se encuentra preocupado ante el riesgo que representa dejar fuera de la modernización del TLC las medidas sanitarias y fitosanitarias de las franquicias otorgadas para importar productos, conocidas como "minimis". "El tema de "minimis" nos trae preocupados porque quieren que esa franquicia sea sin control sanitario y fitosanitario", dijo el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega Valladolid Independientemente del monto acordado para el envío de mercancías entre México, EU y Canadá, señaló que la propuesta del gobierno estadounidense debe considerar la inclusión de una certificación sanitaria para productos vegetales y animales enviados entre los países.- **Reforma, 2**

Criticar negociación con UE.- Durante las renegociaciones del Tratado de Libre Comercio entre la Unión Europea y México (TLCUEM), el País perdió porque cedió ante el viejo continente en el tema de los quesos, consideraron exportadores estadounidenses "En el TLCUEM, México cedió ante el capricho y las presiones de la Unión Europea de otorgar el uso exclusivo de nombres genéricos de quesos", afirmó Jaime Castañeda, vicepresidente del Consejo de Exportación de Lácteos de

EU. Aunque el País logró mantener el término de "manchego" como genérico^ pese a que la UE argumentaba que debía dejar de usarse para la producción en México porque su origen pertenecía a La Mancha, España, también perdió el nombre de otros más.- **Reforma, 2**

Reconoce el CNA la calidad Bachoco.- El presidente Enrique Peña Nieto y el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega, entregaron el reconocimiento en el marco de la XXXIV Asamblea General Ordinaria del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). El productor de pollo y huevo, Bachoco, y Grupo Mazinsa, la empresa de harina de sardina y atún, así como de aceite de pescado, recibieron el galardón en la categoría Nacional Agroindustrial Grande. En la clasificación de Internacional Agroindustrial Mediana ganó Malta Cleyton, especializada en nutrición animal.- **El Financiero, 7**

Registra récord el precio del agave.- El agave azul tequilana weber, que se utiliza para la elaboración de tequila, tocó un nuevo máximo histórico, pues hay plantas que se cotizan hasta en 23 pesos por kilo La industria requiere al año 70 millones de agaves maduros para producir alrededor de 270 millones de litros de tequila, pero además, los productores de miel de agave requieren otros 10 millones de plantas, por lo que los inventarios actuales de la planta están justos para dar abasto a la demanda, dijo Raúl García Quirarte, presidente del Comité Nacional de Sistema Producto Agave Tequilana. El kilogramo de agave de cuatro años de edad se vende en aproximadamente 20 pesos;, el de cinco años, en a 22 pesos y el de seis y siete años de edad se cotiza hasta en 23 pesos en el mercado, detalló García Quirarte, quien dijo, la edad es determinante para el rendimiento de la materia prima que da origen al tequila.- **Reforma,2**

Agaveros defienden sus precios.- Productores de agave afirman que la especulación en el precio de la planta se debe a coyotes, quienes sin argumento aseguran que existe sobreproducción, señaló Raúl García Quirarte, presidente del Consejo de Agricultores de Agave Azul Tequilana Weber del Estado de Jalisco. El precio del agave azul oscila entre los 20 y los 23 pesos por kilo, dependiendo de la calidad y reductores, así como de la región y la edad de la planta. A diferencia de lo que sucedió en 2006, cuando el kilo de agave llegó a estar en 20 centavos, actualmente el agave de cuatro años de edad se encuentra en 20 pesos el kilo, en tanto que de cinco años cuesta 21 pesos por kilo, el de seis años 22 pesos por kilo y el de siete años se vende hasta en 23 pesos el kilo. De acuerdo con García, los coyotes, intermediarios entre productores y empresas tequileras. propagan el rumor de que el agave está bajando de precio, porque el interés por el tequila ha crecido

en los últimos años, además de que "en la cancha hay otros jugadores nuevos" que producen insulina y jarabe de agave. - **El Sol de México, 29/ El Economist, 42 UyE El Financiero, 37**

Así está la cosa.- México, comprador de Maíz. El país se convirtió en una fuente importador de maíz. Se espera que el final del ciclo 2017- 2018 sea el principal comprador del grano en el mundo. ¿De donde trae lo que hace falta?. El país es autosuficiente en maíz blanco, pero no en amarillo, el cual es usado para el ganado y del que el 95% se importa de EU.- **Reforma, P.P., 1**

Nota.- Se entregó el Premio Nacional Agroindustrial Grande al presidente del Consejo de Administración de Bachoco, Javier Bours.- **Milenio, 23**

Ruta del vino y del tequila fortalece turismo.- Jalisco Y Baja California se unen a través de sus rutas del vino y del tequila, con una alianza gastronómica que pretende fortalecer el intercambio turístico entre ambas entidades. El secretario de Turismo de Baja California, Oscar Escobedo Carignan, informó que existen dos proyectos turísticos importantes en Jalisco, uno de ellos es una alianza firmada hace tres años para promover en conjunto las rutas del vino y del tequila. El funcionario informó que el año pasado el estado recibió a 166,000 personas que arribaron por vuelos directos desde Guadalajara y Tijuana, por lo que la idea es superar esa cifra, a través de este proyecto de promoción entre ambos estados. Indicó que las conexiones aéreas que tiene Baja California con China y otros países son muy interesantes como mercado turístico para Jalisco y viceversa, de tal manera que con este convenio se busca fortalecer el área del turismo.- **El Economista, 42**

15

Caja Fuerte / ¿Qué quiere México en la recta final del TLC 2.0? por Luis Miguel González.- ¿Qué pasará con el Tratado de Libre Comercio? El peor escenario para México incluye la combinación de dos cosas: que no haya acuerdo en las negociaciones que se realizan en Washington durante las próximas dos semanas y que Donald Trump decida retirar a Estados Unidos del Tratado. Esto sería terrible. Afortunadamente , este es el escenario menos probable: hay margen para alcanzar un acuerdo y, si no, también hay forma de que la relación comercial siga trabajando con el TLC firmado hace 25 años. Estamos en la recta final, pero la meta no está a la vista. Las exigencias planteadas por EU obligan a la cautela y, en más de un sentido, alimentan el pesimismo: ¿De verdad, EU quiere modernizar el acuerdo? Por momentos, parece que no. La propuesta en reglas de origen implica mucho más que mover unos numeritos en el porcentaje del producto que se hace en América

del Norte y en EU. El gobierno de Trump busca una solución proteccionista. Pretende, además, hacer micromanagement de la industria automotriz e intervenir en la política salarial mexicana. México no parece interesado en anunciar "un acuerdo de principio ". De acuerdo con Político, el prestigiado sitio de noticias de EU, Ildfonso Guajardo considera que se deben utilizar las negociaciones en diferentes temas para balancear el acuerdo: Cada país ganaría en unos temas y cedería en otros. El problema de fondo es que EU no quiere ceder nada y México tiene el calendario en contra. ¿Ocurrirá un milagro?.- **El Economista, 63 foro**

Por un campo que sea fuente de desarrollo y bienestar./ Los estrategas por Victor M. Villalobos- El proyecto para el campo y la pesca de México de la Coalición "Juntos Haremos Historia" considera dos objetivos fundamentales: rescatar al sector agropecuario y pesquero de la situación en que se encuentra, y convertirlo en fuente de desarrollo y de bienestar para todos. El proyecto se orienta a una agricultura más incluyente y equitativa, con políticas diferenciadas para pequeños, medianos y grandes productores, que sea productiva y garantice la seguridad alimentaria nacional, y que sea sostenible y sirva al bienestar de nuestras generaciones futuras. Somos un país con una gran riqueza de recursos agrícolas, pecuarios, pesqueros y acuícolas y contamos con el recurso humano para transformar la realidad de pobreza y marginación que prevalece en el sector rural. La agricultura, ganadería y pesca no deben ser sólo proveedores de materias primas, sino parte fundamental del desarrollo, con relevancia económica y, sobre todo, que brinde oportunidades a nuestros jóvenes, mujeres y segmentos poblacionales de alta vulnerabilidad. El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social estimó que en 2016 un total de 53.4 millones de mexicanos vivían en condiciones de pobreza (43.6% de la población), y que 24.6 millones de personas (20.1% del total), tuvieron carencia en acceso a la alimentación.- **La Prensa, 13**

Nombres, Nombres y... Nombres por Alberto Aguilar/ ** Y si de temas rezagados se trata, ayer al fin se firmó un convenio entre el gobierno y el CNA de Bosco de la Vega para dar atención a los jornaleros agrícolas migrantes. Este asunto se cocinaba desde principios del 2017. Se aprovechó la presencia de Enrique Peña Nieto en la clausura de la asamblea del organismo. Ahí también se entregó el Premio Nacional Agropecuario. El ganador en la categoría internacional fue la francesa Neovia, que dirige Jorge Martínez. El CNA evaluó los procesos de calidad que se siguen en la manufactura, sus políticas de recursos humanos, ambientales, legales y de auditoría. Esta firma, que opera en México 11 plantas, ya había recibido ese galardón en 2008, fecha en la que llegó a México vía Malta Clayton. En comida

para mascota maneja marcas como Ganador, Best Choice, Pets Joy, Poder Canino y Minino.- **El Heraldo de México, 33**

Proponen criar totoaba con acuacultura.- El empresario Francisco Sosa consideró que la acuacultura es una alternativa para denotar el desarrollo de San Felipe, ya que se podría criar totoaba, especie codiciada por su buche, por lo que se podría organizar un torneo de pesca. Debido a la veda impuesta para la protección de ésta, el puerto se encuentra en crisis económica.- **El Sol de México, 33**

Inician rescate de ecosistemas en chinampas de Xochimilco.- Ayer inició oficialmente el proyecto "Conservación y reactivación de la zona chinampera de Xochimilco", el cual tiene como objetivo el desarrollo sustentable que genere rentabilidad para sembrar productos de mayor calidad, y a la vez restaurar el ecosistema y cuidar a las especies de ese hábitat. Los especialistas adelantaron que se está trabajando en una etiqueta chinampera, es decir, una certificación que pueda ser otorgada a fin de año y que esté avalada por los científicos de la UNAM y del Cinvestav involucrados en el proyecto. Para lograr esto, los especialistas también brindan capacitación a los chinamperos para que aprendan cómo lograr cultivos sanos sin el uso de pesticidas y cuidar los refugios para la fauna local. Por su parte Guadalupe Velasco, acotó, "lo que tratamos de hacer es que la chinampa sea rentable produciendo hortalizas gourmet", dijo, tras subrayar que la agricultura chinampera sí representa un trabajo digno. **Milenio, 38 tendencias**

17

En seis años el sector pesquero alcanzó producción histórica.- En seis años el sector pesquero alcanzó producción histórica El crecimiento del sector acuícola y pesquero en los últimos seis años alcanzó una cifra histórica, al pasar de un valor de mercado de 20 mil millones de pesos a 36 mil millones, afirmó el diputado Próspero Ibarra Montero, presidente de la Comisión de Pesca. Al iniciar el sexenio la producción sumaba mil 100 toneladas, mientras que para 2018 se están alcanzando mil 745 toneladas, para colocar al país en la posición 17 a escala en competencia pesquera, detalló el legislador en entrevista con Milenio. **Milenio, 22**

Ligera baja en precio del limón y el huevo.- Mientras que el calor aumenta, algunos precios de los productos básicos disminuyen en los mercados populares. Después de llegar a costar hasta 67 pesos la cartera de huevo, por fin descendió 10 pesos el precio de este producto en los mercados de la ciudad de Los Mochis, ya que actualmente se cotiza en 55 pesos la cartera con 30 piezas. El precio del huevo ha bajado un poco. En el mercado, la cartera anda circulando alrededor de

57 pesos, el precio ha venido para abajo”, informó César León Brambila. El presidente de la Unión de Locatarios del Mercado Independencia expuso que la baja en el precio del huevo se debe al calor y la producción.- **Ovaciones, 4**

INFORMACIÓN GENERAL

Meade: soy el cambio y garantizo la confianza.- Avezado en el uso de números, José Antonio Meade les huye cuando se trata de encuestas, entre otras razones, porque está seguro de que el tema en esta "épica" y "fundacional" elección presidencial será si, el cambio, pero sobre todo tendrá el carácter de quién sí genera confianza. Y dice ser ambos. Llama "honestos" al presidente Enrique Peña Nieto y a su antecesor, Felipe Calderón, a quienes deslinda del contexto de corrupción del que se aparta también, pese a la estafa maestra, pero no deja de reconocer que el Estado quedó rebasado en seguridad, donde prevé una nueva estrategia que le permita reducir 40% los homicidios en tres años. Propugna una posición "por la vida", siempre atajando que respetará lo que dice la Constitución y lo que resuelva la Corte, y se resiste a pronosticar la desaparición del PRI, con el que cree que remontará la desventaja en las encuestas, esas que no le preocupan. - **Milenio, pp-6-11**

Ven viable concesionar el nuevo aeropuerto.- La posibilidad de concesionar el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), como propone el candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, es viable jurídica y financieramente, aunque más rentable cuando la obra esté en operación, reconoció el director del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, Federico Patiño. En un mitin en el Estado de México, López Obrador expuso que si la obra del nuevo aeropuerto es negocio, como los empresarios afirman, será necesario abrir licitaciones y concesionar la construcción para que la inversión sea privada y no pública, porque no hay presupuesto que alcance para terminarlo. Agregó que de concesionarse no continuará con la propuesta de cambiar el proyecto a la Base Aérea de Santa Lucía. Luego de participar en la Convención Nacional de Aseguradores, organizada por la AMIS, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón, dijo que la nueva postura del morenista sobre el aeropuerto significa un convencimiento de que estaba en un error al proponer cancelar la obra y que ahora corrige el juicio. - **El Universal, pp-1**